

TRABAJO

Año III

N.º 65

Aparece semanalmente

ÓRGANO DE LAS SOCIEDADES OBRERAS

Aparece semanalmente

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre 1'00 ptas.
Un mes 25 id. Extranjero: id., 1'50 id.
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 25 Septiembre 1910

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de San Jorge, n.º 23

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Contra "TRABAJO"

Preparando la querrela, á instancia del Procurador D. Juan Asencio García Magán, en nombre del patrono D. Manuel Antón Sánchez, hemos sido citados para acto de conciliación.

Se persigue, por injuria, el suelto que apareció en el penúltimo número en la sección «TRIBUNA OBRERA»

Gracias á todos

En un alto de mi agitada vida política, la casualidad me trajo á esta bendita tierra de las mujeres guapas y esbeltas, como las palmeras que se elevan desafiando al cielo.

Elche, ha sido para mí un consuelo. Ha sido así, porque en mi rudo trabajar por pueblos y aldeas, he visto, la incultura, la estupidez, la falta de ilustración; esa cualidad tan envidiable de la que carecen, aquellos que atemorizados por las presiones caciquiles ó aquellas otras mucho peores que ejerce el elemento clerical, no tiene la entereza de macho suficiente para arrostrarlo todo, y alzarse en contra de aquellos que les niegan el alimento para sus estómagos y el alimento bendito para sus cerebros.

Elche, es un pueblo distinto: es como si dijéramos la

vanguardia de la provincia; es una población que mira al oriente de los ideales progresivos; una ciudad laboriosa, digna de admiración, honrada; incapaz de combatir con dureza á los que les censuran y les inducen hasta el crimen mismo.

Elche bendito, que me acodiste entre aplausos y manifestaciones á todas luces inmerecidas. Tu recuerdo ya forma parte de mi ser, porque mientras aplaudiais, veía yo escapar de vuestros ojos llamadas de luz, de satisfacción; esa inestimable dicha que solo se experimenta cuando se dice la verdad.

Mi trabajo, es verdad que fué pobre; pero ello, si no representa la labor de un sabio, es al menos el esfuerzo de un joven que dedica, su vida, sus energías y su juventud, á llevar á quien lo necesite un algo de ese ambiente de lucha y de libertad.

He combatido el clericalismo, utilizando para ello sus propios textos; os hablé con la mayor claridad posible, hubo un momento, en que fué necesario hacer declaraciones y las hice.

Yo hubiera agradecido, que aquellos que ocultándose en la sombra venían á escuchar mis palabras para censurarlas luego, aún sin comprenderlas, ante los amigos, dando la cara á la luz del día, alzándose sobre la tribuna de la controversia, hubieran combatido, como hacen los hombres que entienden el ideal que defienden, todo lo que yo había dicho y pensaba decir, muy á satisfacción del numeroso público que se apiñaba en el amplio teatro.

Me voy muy satisfecho de todos, marchó muy bien impresionado de vuestra labor constante que ya os ha proporcionado tantos beneficios; con sentimiento me voy de vuestra tierra, á ser portador

feliz de ese encargo tan preciado que me disteis al presentarme ante vosotros, aquellos aplausos y aclamaciones, que me dabais para mis compañeros de Madrid, ya que bien merecidos los tienen, supuesto que ellos luchan allá, en donde se asienta la monarquía.

Trabajar sin descanso. No os detengais. Los jóvenes no deben volver la cabeza para entretenerse en contemplar tradiciones falsas é incomprensibles.

Si para dar una conferencia acudí á vuestro lado presuroso, juzgad con que velocidad vendré, si alguna vez me llamas para hacer la República.

EMIGDIO TATO AMAT

Elche 18 Septiembre 1910.

A los clericales y reaccionarios les ha escocido la conferencia anticlerical del Sr. Tato Amat.

Nos alegramos.

Variedades

Diferentes veces hemos encomiado la labor provechosa que realizan las organizaciones sindicalistas, acrecentados mas en la creencia de la nulidad de los patronatos obreros constituidos por los católicos con el solapado propósito de tener sumisos á los infelices obreros que caen bajo su férula. Su acción parece encaminarse exclusivamente á contrarrestar la obra reivindicadora que desenvuelven las sociedades de resistencia.

Sus actos evidencian su marcada tendencia á coartar cuanto les sea posible, el impulso generoso de las corrientes progresivas, á fin de que el obrero no pueda vindicarse de su condición de paria y siga eternamente esclavo del tiránico influjo de las clases elevadas.

Nada que signifique probabilidades de elevar su dignificación y pueda ofrecerles medios de mejorar su situación precaria, es de su agrado.

Vedlo, sino, en las noticias que comunica la prensa referente á las disposiciones adoptadas por el patronato católico de la Arboleda (Bilbao), con motivo de la huelga que sostienen con sus patronos, los honrados obreros de aquella cuenca minera.

Procurando la defensa de los intereses capitalistas y á fin de hacer asequible la derrota de los trabajadores cuyas peticiones han reconocido equitativas, la prensa que juzga los hechos razonada y desapasionadamente y las personas de sereno juicio, el piadoso patronato se ha ocupado en la «edificante» obra de hacer firmar á sus afiliados obreros un contrato comprometiendo á reanudar el trabajo en las minas en las mismas condiciones de jornada y de jornal en que se trabajaba antes de la huelga.

Y mas: Los obreros que se negasen á firmar el citado contrato se les expulsaría del patronato, privándoles, por consiguiente, de los socorros y derechos de que como socios venían disfrutando.

¿Que le parece á ustedes el pensamiento de los neos?

En verdad: nada perderian aquellos obreros con negarse á firmar el vergonzoso contrato que les proponen, pues la expulsión por esta causa seria un merecido galardón que podrían anotarse con orgullo y á que la supina ignorancia que les ciega, no les permite conocer el ridículo que correrán con pertenecer á sociedades de esa naturaleza.

Nuestros asíduos requerimientos invitando á sacudir su dejadez á aquellos trabajadores perezosos que viven al azar olvidándose de las ventajas que proporciona á sus intereses la acción provechosa de las organizaciones obreras, van cristalizando en los requeridos, de tal forma, que el esfuerzo de nuestro trabajo vése recompensado por lisonjero éxito.

Paulatinamente, sin que les empuje el entusiasmo momentáneo que produce la gárrula palabrería callejera, van acudiendo á fortalecer las filas de los organismos de resistencia creados, y haciendo inequívocas demostraciones de la necesidad que tenemos de vivir asociados para resistir con éxito los embates del capital, que pretende esquilmar en su beneficio, las energías de los humildes, cuando les

considere faltos de medios para resistir lo grosero de sus egoistas imposiciones.

La obra ofrece un conjunto hermoso de solidaria cohesión. Aúnanse los pensamientos á impulsos de un mismo y único fin, que tienda á mejorar la situación misérrima que padece el desvalido y ahuyentar por inhumana, la dura explotación de que son víctimas. Y hasta la consecución de esta transcendental mejora, agrúpanse en su respectiva sociedad á fin de hacer más vigoroso el empuje que allane las dificultades que puedan entorpecer la conquista de nuestras reivindicaciones.

Continúen deponiendo su indiferentismo los que permanezcan alejados del movimiento societario, que no muy tarde saborearán el fruto provechoso que dá el esfuerzo de la unión bien cimentada.

El Sr. Cato Amat, en su conferencia del domingo, último, retó á controversia á los clericales; pero éstos aún no han contestado.

¡¡Son muy prudentes!!

Conferencia racionalista

En la noche del pasado domingo dió en el Círculo Republicano de esta ciudad una conferencia el culto é ilustrado profesor del colegio laico de San Vicente del Taspieg, D. José Sanjuán Juan, cuyo tema fué «La escuela laica».

El Sr. D. Pascual Martínez, presidente del Círculo, explica al auditorio el porqué de tal acto y hace la presentación del conferenciante, hacia quien recomienda la atención y benavolencia del público.

Puesto de pie el Sr. Sanjuán, saluda atentamente á la concurrencia, y muy especialmente á las dignas mujeres que con su presencia daban una hermosa nota en aquel acto. Y después dice: Yo Soy profesor laico, y en el colegio que dirijo reciben educación é instrucción 110 niños, á los que amo con el intenso amor de un buen padre. Condono enérgicamente por antihumano y bárbaro, el método clerical que se viene observando de antaño, de que «la letra con sangre entra» consiguiendo con ello que el niño huya con horror de «la sangre y de la letra», afirmando que por el contrario, el arte del maestro consiste en instruir deleitando. Un punto que me interesa destruir, es la infame afirmación hecha por los católicos reaccionarios de que en las escuelas laicas se enseña á los niños á ser malos. En todas ocasiones, no usaron los clericales de otros medios de lucha que la razón brutal de la fuerza y la no menos brutal de la falsa delación y la calumnia. En las escuelas laicas no se enseña á los niños á ser intransigentes y malos sino humanistas, inculcándoles los más sanos principios de bondad humana, para que sean buenos, útiles y cariñosos con sus semejantes.

Prescindimos los profesores laicos en nuestros colegios de todo dogma religioso, porque la religión y la ciencia son incompatibles, fundándose la una en la fe que embrutece, fanatiza y ciega, y la otra en la razón que convence, ilustra y dignifica.

En las escuelas laicas se armoniza la teoría con la práctica, explicando las cosas á la vista de ellas. Así se consigue que el niño las comprenda y retenga en

su memoria y pueda resolver con acierto acerca de ellos.

No queremos que las lecciones se aprendan de memoria como se acostumbra en las escuelas oficiales, porque con este procedimiento no se consigue otra cosa que mortificar el cerebro del niño para retener lecciones que despues no saben explicar y analizar.

En las escuelas laicas se enseña a los niños las verdades de la ciencia, y se les educa para hacerlos buenos, libres y honrados con los preceptos de la moral universal que es la que practicaron y enseñaron Platón, Sócrates, Buda y Jesús.

Las escuelas laicas son los verdaderos templos de la ciencia, donde se enseña á los niños á razonar y á pensar, para que sean hombres dignos y conscientes mañana. Por eso los odia y maldice el grotesco fraile, el cual enseñoreado como está de España, disfruta de todo lo bueno de lo lindo, mientras que el pobre trabajador tiene que emigrar, en busca del pedazo de pan que aquí le niegan, á tierras muy lejanas.

Aquí puede establecerse una buena escuela laica. Con 5000 duros, divididos en acciones de 5 duros; pueden hasta las clases más modestas tomar parte en ellas, y yo os ruego y encarezco á todos lo toméis con noble empeño de honor el hacerlo, para que podáis disfrutar en esta sin par ciudad de las palmas, de un santo templo de ciencia y de verdad, donde puedan sus hijos alegres y contentos recibir en él el sabroso pan del alma.

Y terminó el conferenciante su notable y simpático discurso, dedicando un recuerdo de gratitud á la imperecedera memoria del grande é inmortal librepensador Francisco Ferrer Guardia, fusilado en los fosos del maldito castillo de Monjuich.

Al terminar de hablar el amigo Sanjuán recibió una copiosa salva de aplausos y fué efusivamente felicitado por su instructivo y simpático trabajo.

AMALIO LOZANO

En Francia, con sus escuelas sin Dios, por cada millón de habitantes hay 14 homicidios.

En España, país católico donde abundan frailes y monjas, por cada millón de habitantes hay 74 homicidios.

Tienen razón los clericales: las escuelas laicas pervierten las conciencias.

Lerroux, en Elche

Anteayer viernes en el tren de las once y de paso para Alicante, tuvimos el gusto de saludar en la Estación de los ferro carrites andaluces á los ilustres diputados republicanos radicales Sres. D. Alejandro Lerroux, D. Hermenegildo Giner de los Rios y D. Emiliano Iglesias. Les acompañaban el notable abogado alicantino D. José Guardiola Ortíz, Presidente de la Juventud Radical de Alicante, D. Rodolfo Tomás y otras muchas distinguidas personalidades de la capital de la provincia.

Una enorme muchedumbre invadía los andenes de la estación y lugares inmediatos.

Al pasar el tren una estruendosa salva de aplausos que se prolongó por mucho rato, resonó en torno de los caudillos de la República, dán-

dose vivas á los diputados radicales y á la Conjunction Republicano-Socialista

Diferentes comisiones saludaron á los ilustres viajeros, hasta que al ponerse el tren en marcha el señor Lerroux, saludando á todos, dió un viva la República, que fué unánimemente contestado.

Una comisión de la Conjunction los acompañó hasta Alicante, en donde fueron objeto de igual cariñoso recibimiento.

Los diputados por Barcelona que van ahora de organización á Andalucía, prometiendo venir de propaganda á Alicante, y por consiguiente á Elche, á fines de Noviembre próximo.

A unos cuantos taberneros les ha sentado mal eso del consumo por reparto en el año próximo.

¡Y luego dicen que el matute no tiene amigos...!

Huelga solucionada

Con satisfacción hemos visto la terminación de la importante huelga de Bilbao, solucionada de modo satisfactorio para los obreros.

¿Quién tenía que decir á los opulentos patronos mineros, reyes del oro, que no se tenían que salir con la suya?

¿Qué cosas empiezan á verse en estos tiempos que corremos? Pero lo que dijo el otro:

— Y las que se verán.

¡Costureros no asociados, organizaos! En vuestra desunión se apoya la crueldad de algunos patronos.

Vuestra falta de asociación y de solidaridad con vosotros mismos, os mantiene en la miseria, tiene á los demás del oficio en igual situación y prepara á vuestros hijos un estado de ruina y de hambre.

En el Ayuntamiento

Sesión del 23 Septiembre

En segunda convocatoria se reunió la Corporación municipal el viernes último, asistiendo cuatro concejales y el presidente.

Abierta la sesión por el Sr. Sansano, es leída el acta que fué aprobada.

En seguida el compañero Vives pide se incluya como primer punto del orden del día la propuesta hecha por él en otra sesión, relativa á que vote el Ayuntamiento 200 pesetas para la huelga de Bilbao, pues teniendo necesidad de retirarse para saludar á altas personalidades de la política que pasan por la estación en el tren de las once, así lo desea.

El Sr. Sansano asiente á lo manifestado por el amigo Vives, y somete á la aprobación de la Corporación la propuesta de Vives con la modificación de que la cantidad se destine á los hijos de los huelguistas conforme á lo hecho por el Ayuntamiento de Madrid y otros.

Combate la propuesta el Sr. Magán, manifestando ser contrario á ella. Puesta á votación, lo hacen no aprobándola, los concejales señores

Magán, Sánchez Fuentes, Fluxá y el Sr. Alcalde, y por la aprobación el compañero Vives.

Se aprueban acto seguido algunas instancias para obras.

Dase cuenta de otras comunicaciones y por último son aprobadas varias cuentas.

Los monárquicos del Ayuntamiento de Elche, que destinan mil duros al año para fiestas religiosas, han negado 200 pesetas para los hijos de los huelguistas bilbainos, según dicen, porque quieren esamina para los obreros de Elche, para quienes, naturalmente, tampoco las han votado.

¿Y que otra cosa pueden hacer esos concejales si entre ellos hay algunos á quienes causa más horror el movimiento obrero que la presencia de un Miura?

Pascual García Blasco

El miércoles de la semana anterior, falleció nuestro estimado correligionario Pascual García.

Desde hace tiempo pertenecía á la agrupación Socialista y á la Sociedad de constructores de suelas.

La pérdida de nuestro compañero ha sido sentidísima por cuantos le conocían y con él simpatizaban, debido á su proceder tan justo; su conducta fue modelo de honradez. No hubo suscripción ni acto de Solidaridad en que el correligionario García no se esforara para contribuir con sus fuerzas al auxilio de cuantos lo reclamaban.

Al entierro, que por petición del finado fué puramente civil asistió numeroso acompañamiento.

Reciba su familia nuestro mas sentido pésame

El Fiscal del Tribunal Supremo ha dicho, entre otras cosas sabrosas:

«No hace mucho se cometió un repugnante crimen de robo con asesinato en Navarra; fué descubierto el criminal porque dejó en la lucha, como rastro, la papeleta de Comunion del mismo dia en que robaba y asesinaba»

Ahora que duden los anticlericales, de la influencia bienhechora de la religión.

Grandiosa conferencia

A las tres de la tarde del domingo pasado, dió en el Teatro Lorente una brillante conferencia anticlerical, el

TRABAJO

aprovechado joven, cuanto simpático e ilustrado periodista redactor de «El País», y vicepresidente de la juventud republicana radical del distrito del centro de Madrid don Emigdio Tato Amat.

A la hora indicada, y rebosante de gente el local, el concejal de la conjunción es incansable propagandista y profundamente enamorado de las sacrosantas ideas redentoras socialistas. José Vives Vives, que presidió aquel halagador e imponente acto, explicó el objeto de él, y en breves, pero vibrantes y sentidas frases que demostraban el estado boyante y satisfactorio en que se hallaba su gran corazón, presentó al conferenciante como un modelo de jóvenes amantes del progreso, inteligentes y laboriosos, sobre quien recaían ya grandes merecimientos, (a pesar de sus pocos años 33) ganador en honrosas y difíciles lides periodísticas, y en la arriesgada y cruenta lucha entablada entre la verdad y el error, entre la santa y veneranda libertad y la odiosa uranía. Terminó el gran leader del socialismo ilicitano su levantado y hermoso discurso, y concedió la palabra al disertante, el cual al ponerse de pie, fue acogida su simpática presencia con una estruendosa salva de aplausos que se prolongó largo rato. Hecho el silencio, el Sr. Amat con palabra dulce, fácil y elocuente, dá las más expresivas y vivas gracias al auditorio y especialmente a las mujeres que en gran número daban una hermosísima nota en aquel acto de noble y franca protesta anticlerical. Las recomendó afable, acertada y cariñosamente que abandonen las mentidas y perjudiciales preocupaciones religiosas, y se aparten con horror del confesionario, que es el azote de la virtud y el medio más seguro que emplea la iglesia para dominar y esclavizar a las.

Con notas de la Biblia, habla de la ridícula creación del mundo en seis días; del no menos ridículo diluvio que mandó el Dios malo de la religión para deshacer su mala obra. Esto es porque decía que las gentes eran malas y había que destruir las, mereciendo su paternal benevolencia solamente Noé con su familia y un par de animales de cada especie: Había que ver la armonía que reinaría en aquella arca entre un ratón y un gato; entre el lobo, el tigre, el León y el inocente corderillo. Cita el estupendo milagro del paso del Mar Rojo por el Ejército de Faraón, cuyas aguas se separaron para que pudiera pasar sin peligro alguno, y volviéndose a juntar cuando el Ejército Israelita, que iba en su persecución se hallaba en medio de ellas ahogándose todos. Adelante con los estupendos milagros. La burra de Balaam, también habló según el verídico y sagrado libro. Josué vió con singular complacencia como Jehová dijo en Gabaón. Sol detente, y el Sol se detuvo, hasta que la gente se hubo vengado de sus enemigos.

Todos estos absurdos y enormidades bíblicas, enseñadas por el clericalismo como verdades reveladas, las combatió soberanamente el Sr. Amat con los argumentos incontrovertibles de la verdad científica. Y por consiguiente, toda esta serie de patrañas escritas para gentes sencillas, crédulas e ignorantes, fueron desmenuzadas y hechas polvo una por una á los certeros golpes del científico ariete. El clericalismo se sirv de todo aquello, que le conviene tomar del santo libro, es decir, de todo aquello que puede atemorizar á las sencillas gentes, pero se abstiene de enseñar aquellos pasajes que pueden dejar al descubierto sus inventivas y entre-

tes, y en prueba de esto, allá vá un ejemplo.

Los mandamientos de la ley del Dios bíblico, se encuentran en el Exodo, capítulo 20. Citaremos uno: «No te harás imagen á semejanza de lo que está arriba en el Cielo ni debajo de las aguas del Mar, ni te inclinaras ante ellas y las honrarás. Porque yo soy Jehová, tu Dios, fuerte y celoso, y á mí sólo o adorarás». Esto está claro y terminante; de cumplirse ese mandamiento, no existirían en las iglesias ese número asombroso de efigies representando á tal ó cual santo que no ha existido más que en la mente del clericalismo. Sigue el disertante con pruebas documentadas comentando la Biblia, y ocupándose del evangelio de Jesús, dice: «No te harás tesoros en la tierra, donde el orín corroe y los ladrones roban y hurtan». Como cumple el clericalismo este precepto de su Dios. Veámoslo.

El sucesor del pobre Pedro, el Vice Dios en la Tierra, habita un palacio, que entre otras cosas de incalculables riquezas, tiene la friolera de 11,000 habitaciones é inmensos jardines. Y, según malas lenguas, claro, malas lenguas han de ser, el papa León XIII dicen que tenía 200 millones de pesetas en el banco de Londres. Nada, una miseria. Cristo y sus apóstoles iban descalzos y haraposos, comparad.

También dijo Jesús: «Amaos los unos á los otros. Sed mansos y humildes, y si no creéis en mí, creed en mis obras. Por la religión, nunca persigais ni sacrificéis á nadie, sino que por el contrario, por ella os dejéis sacrificar.» Veamos como cumple el clericalismo estos sublimes preceptos. Domingo de Guzmán, fraile dominico é Inocencio III, papa en la edad media, establecieron el horrendo tribunal de la inquisición y en sus vidas hogueras son abrasados vivos millares de seres humanos.

Dice también Jesús á sus discípulos: «Dad de gracia, que de gracia recibisteis.» Como observa el clericalismo este mandato de su maestro en la siguiente forma: Indulgencia de absolución para el que abuse de una dencella, 6 carlines. Por la absolución de un sacerdote que tenga concubina, 7; si es seglar, 8. Por la absolución del que mata á su padre, madre, hermano ó hermana, 5. Por la de un marido que maltrate á su mujer de modo que cause el aborto, 8. Por la de un padre, madre ó pariente que haya ahogado á su hijo, 4 libras tornesas. La absolución por acto de impureza cualquiera, 8. He aquí, ciudadanos—dice el Sr. Tato— como acostumbra el clericalismo á dar de gracia.

«Bienaventurados los que sean perseguidos por la justicia», dicen las obras de misericordia, y en efecto el Sr. Amat, republicano anticlerical, fué perseguido el año pasado, gracias al clericalismo fielmente representado en los tristemente célebres Maura y Cierva.

Terminó el Sr. Amat su admirable conferencia, dedicando un sentidísimo recuerdo á la memoria del ínclito é inmortal librepensador é infatigable propagandista y filántropo de la enseñanza racional en España, Francisco Ferrer Guardia.

Y en párrafos de inspirada elocuencia, se despidió de toda la concurrencia, á quien se muestra agradecido profundamente por la consideración y esquisita benevolencia que el há tenido. Manifestando que dirá en Madrid que en esta noble y liberal ciudad de las altas palmeras, vive una gran pléyade de hombres y hermosas mujeres libres, abnegados y valien-

tes dispuestos á dar su sangre y su vida en defensa de la libertad, constantemente amenazada por el clericalismo neo.

La gran conferencia duró dos horas, en cuyo espacio de tiempo, fué el Sr. Amat frecuentemente ovacionado. Y al finalizarla se sintió tan conmovido el público, que puesto de pie, entusiasmado y delirante sus aclamaciones al orador y á la hermosa libertad, eran interminables, mientras que muchos admiradores y amigos le abrazaban y felicitaban con verdadero entusiasmo.

AMALIO LOZANO

La cuestión de los ferro-carriles

El cierre del paso

Durante dos ó tres días de esta semana se ha venido prohibiendo el tránsito por un camino y una senda que pasan inmediatos á la Estación de los ferro carriles andaluces, cerrando el paso, establecido hace más de veinte y cinco años, á toda clase de transeúntes y á los operarios de las fábricas y molinos situados en la parte Norte del pueblo.

Después de muchas amenazas y de escenas irritantes como la de respetar el derecho al paso á personas bien vestidas y de impedirlo á los que llevaban blusa, se detuvo á obreros que no pudieron comer hasta algunas horas después de las ordinarias y cuando ya el martirio del hambre los devoraba. Por último, nuevas detenciones de honrados trabajadores cuyo derecho se pisoteaba por los encargados de hacer respetar la legalidad, determinó una alteración del orden público que hubiera alcanzado funestas consecuencias sin la intervención del Alcalde don Vicente Sansano el cual, con la autoridad moral que tiene, supo intervenir oportunamente para devolver la tranquilidad al pueblo y dominar el conflicto asegurando que los detenidos quedaban bajo su custodia y que nada malo tenía que pasarles.

En el mismo día en que estos hechos se desarrollaban (viernes) el Inspector del movimiento y Jefe de Material y Obras, de los ferro-carriles, se presentaron en el sitio objeto del debate, acompañados por el señor Sansano, el señor Revenga y otras personas peritas, declarando que el pueblo tenía derecho á utilizar la servidumbre de paso de que se había intentado despojarle.

Con esto quedó solucionado satisfactoriamente el conflicto.

Y ahora preguntamos: Reconociendo el derecho del público al paso que se le impedía—derecho de que se le quería despojar—¿quien indemniza á esos honrados obreros de los perjuicios que han experimentado con las amenazas, las detenciones, el hambre y la pérdida de jornales? ¿Es esa, señores, la justicia española? ¿Y es así como queremos infundir respeto y confianza en las masas obreras para que no se tomen la justicia por su mano, cuando esas masas saben por una dolorosa expe-

riencia que en la generalidad de los casos se las atropella en sus derechos si éstos no son la resultante de la fuerza, ó van por ésta acompañados?

Nos duele tenerlo que decir, pero mientras atropellen el derecho los encargados de respetarlo, nosotros no pondremos valla á los que se tomen la justicia por su mano.

Obreros tejedores. Si estuvierais unidos para defenderos de los patronos, como lo habeis estado para sacudir los abusos de la compañía de ferro-carriles, no seriais tan cruelmente explotados.

¡Arriba, tejedores! ¡Asociaos.

Teatro Llorente

Hoy domingo 25 Septiembre

Gran Función

A BENEFICIO

DE LA

AGRUPACIÓN SOCIALISTA

PROGRAMA

1. - Sinfonía por el sexteto de bandurrias y guitarras que dirige el compañero Jaime Más
2. - El juguete cómico en un acto, de D. Joaquín Abati, titulado,

Ciertos son los toros

3. - El drama en un acto y tres cuadros del inmortal republicano D. Francisco Serrano, denominado,

La Justicia de Dios

4. - El juguete cómico en un acto y tres cuadros del Socialista Juan A. Meliá, que lleva por nombre,

EL ATENTADO

PRECIOS
Platós sin entradas, 2 pesetas. Platós sin id., 1'50 id. Butacas con id., 0'60 idem. Sillas de orquesta, 0'50 idem.

Entrada General, 25 cts.

NOTA.—Los compañeros que tengan encomendadas algunas localidades pueden pasar por taquilla á recogerlas hasta las 12 del día de hoy.

¡Al Teatro Llorente!

NOTICIAS

Con el nombre de Vicente ha sido inscripto en el registro civil un hijo de nuestro correligionario Miguel Bordonado Más.

Felicitamos al compañero Bordonado que, tanto ahora como en el nacimiento de su hijo anterior y en su casamiento, ha prescindido de la sotana.

SUSCRIPCIÓN
para sufragar los gastos que á la Agrupación Socialista ocasiona la campaña de propaganda emprendida:

Pesetas
Suena anterior 31'10
Una colecta 5'25
Total 36'35

Tip de J. Agulló.—ELX

ANUNCIOS

RELOJERIA
DE
Francisco Gómez Valero

Corredera, 6 ELCHE Corredera, 6

Este establecimiento garantiza todas las composturas que hace, sirviendo los encargos con la mayor prontitud.

Cooperativa de Consumo
San Jorge, 23 **CASA DEL PUEBLO** San Jorge, 23

Gran surtido de harinas de todas clases, garbanzos, vinos, aceites y pan pesado.

Se garantizan la calidad de los géneros, pesos y medidas.

No equivocarse: **San Jorge, 23 ELCHE**

FARMACIA A. Coquillat

Especialidades Nacionales y Extranjeras, Sueros, Oxígeno, Ovulos, Aguas minero medicinales, Aparatos ortopédicos y todo cuanto se relacione con la farmacia Moderna.

- Aceite hígado bacalao
- Agua oxigenada
- Azahar
- Carabaña
- Inselus
- Loeches
- Mondariz
- Rubinat
- Tona
- Vichy
- Vilajuigo
- Vals
- Alcohol Ricles
- Ampollas yodurotio
- Anticólico Salvador
- Miravet
- Swankieft
- Bntitebrifugo Llopis
- Aalsamo Bengue
- Callicida Escribá
- Cascarina Leprince
- Carnina Lefrank
- Carne V. Garcia
- Liebig
- Alfonso
- Carne Valentine
- Cápsulas Adrián
- éter-amil-valeriano.
- benzovodhedrina Bruel

- Cognet
- Cloroformo Adrián
- Comprimidos Vichy
- Crema bismuto
- Simón
- Denticida Izquierdo
- Dinamógeno S. Carlos
- Elixir estomacal S. Carlos
- guayacol Torrens
- V. Pérez
- Verdi
- Ivon polibromurado
- tridigestivo
- clorhidro pepsico
- Emplastos porosos
- Emofosforina Serra
- Emulsión Scot
- Marfil
- Grau
- Esanofele Bisleri
- Estafilasa Doyen
- Escofinas
- Esencia Koc Cozalillas
- Ferro-quina Bisleri
- Fosfatina
- Fuego Conceiro
- Graegas Deschiens
- Glicerofosfato Espinar
- Rbin

- Graegas Nepdhol
- Granos Frank
- Gránulos dosimétricos
- Gctas Vanádicas
- Harina Lacteada
- Helicina Lamare
- Hemicranina Caldeiro
- Hierro Bravais
- Múnera
- Histógeno Llopis
- Yodalosa
- Jabones medicinales
- Jarabe Hipofosfitos Climent
- Facto - fosfato Durard
- Yodurohierro Espinar
- Blancard
- Quina Laroche
- Cromoform Ramy
- Estrany
- Larose
- Quebracho
- Aguiló
- Hojas nogal
- Digital
- Rábano Yodado
- Yodo-tánico

- Femoglobina
- Gisbert
- Crea
- Seigel
- Domenech
- Seras
- Pagliano
- Médula vaca
- Guayacol
- Glicerofosfatos
- Kola Astier
- Levadura Coire
- Licor brea
- del Polo
- Linimento A. Ojea
- Formiguera
- Magnesia Bishop
- Kings
- Trigo
- Panacea Wecken
- Pastillas Valja
- Andreu
- Bonald
- Merino
- C. Pérez
- Belloc
- Jeba
- Zampironi
- Richard

- Papel Armenia
- Pasta dentrífica
- Peptonato hierro Espinar
- Petróleo Gal
- Píldoras Blancard
- Deaud
- Brandet
- Bristol
- Cros
- F. Izquierdo
- H Ilcway
- Pink
- Piperacina Villegas
- Pomada Verges
- Poción Brú
- Polvos Pagliano
- Purgante A. Fabiá
- Purgen
- Quina Laroche
- Quinina dulce
- Rob La secteur
- Sándalo Mydi
- Sales galactógenas
- Vichy
- Salicilato V. Pérez
- Sen-sen
- Solución Coirse
- Pautauberge
- Leras

- Te chambard
- Tinte Arroyo
- Para el pelo
- Sichano
- Richana
- Terpidina Tursó
- Tónico nervioso
- Tópico Fuentes
- Miravet
- Vino hemoglobina
- Peptona
- Quina
- Y do-tónico
- Kola
- Orquídeo
- Visi
- Vanádico
- Vegigatorio Bidet
- Completo surtido de cápsulas, entre las que hallan las siguientes: dajo, copaiba, eucalipto, guayacol, eucalipto, pinol, creosotal, morruhol, creosotal, sulfúrico, esencia, tina, yodoformo, pino, tiol, aceite de ricino, etcétera.

Salón Barbería
DE
Salvador Cases
Puerta Chica San Juan, 2—ELCHE

Prontitud y Esmero
Higiene Economía
Inmejorable trato
Cases sangra, sin remuneración alguna, á los que sirviéndose en su casa lo necesiten.

Disponibile

Agencia de Transportes y
reclamaciones á ferro-carriles

Gerónimo Blasco Ruiz

Empedrada, 6—ELCHE

Despacho y recepción de toda clase de mercancías cobrando módicos honorarios y sin que el interesado tenga que intervenir para nada. No se cobra por adelantado.

Disponibile



No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de éste vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbala hoy Coza Powder Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no pueda Vd. presentarse, por favor escriba para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á

COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, Londres
Depósitos: EN ELCHE

Farmacia de G. Ruiz

Disponibile

TRABAJO ORGANO DE LAS SOCIEDADES OBRERAS

Sr. D.